



Dimensiones Psicosociales de la Pobreza: Caso Cuba

María del Rosario Silva Arciniega¹ y Rosa María Voghon Hernández²

1 Escuela Nacional de Trabajo Social, 2 Facultad de Filosofía Historia y Sociología de la Universidad de la Habana.
rsilva@servidor.unam.mx

INTRODUCCIÓN Para la realidad cubana, la pobreza como fenómeno social reviste peculiaridades respecto a las formas en que se manifiesta en otras naciones del mundo subdesarrollado. Ello, se encuentra relacionado con una voluntad política iniciada con el triunfo revolucionario a partir del año 1959, que permitió la fundación de un orden institucional y social con una profunda vocación de justicia social. Tener la oportunidad de aproximarse a identificar las Dimensiones Psicosociales de la Pobreza en Cuba, implica un estado de apertura para visualizar cómo vive, siente y percibe la población encuestada esta situación. **MÉTODO** Se realizó un estudio exploratorio, de campo, transversal, la muestra estuvo integrada por 1,061 cubanos, mayores de 18 años, sin importar sexo, estado civil, ocupación ni ingreso. El instrumento para recopilar la información fue un cuestionario sociodemográfico y una escala de tipo Likert con cinco opciones de respuesta. **RESULTADOS** Las variables sociodemográficas indican que 68% (725) fueron mujeres, la edad fluctuó entre los 18 y 77 años, la moda se ubicó en 20% (214) con 18 años; 88% (933) solteros; 84% (889) con preparatoria concluida; 85% (903) estudiantes; el ingreso mensual total fue de \$c50.00 a \$c2,500.00; la mediana fue de \$c700.00. En relación con los servicios públicos se encontró que: más del 90% goza de agua, drenaje, teléfono, hospital, escuela y transporte; más del 80% cuenta con alumbrado público, pavimentación, luz, mercado y áreas recreativas. Después de aplicar análisis factorial de tipo alpha con rotación normalización varimax con kaiser, se obtuvieron 11 factores propios con valor superior a 1.00 y varianza explicada de 40.77 denominados: Privación, Empatía, Despojo gubernamental, Desatención, Satisfacción vs desencanto, Composición social, Seguridad Social, Subsistencia, Impotencia, Vulnerabilidad y Superación. **CONCLUSIONES** Estos resultados indican la coexistencia de potencialidades y carencias en una interrelación compleja, siendo las más descartadas el acceso a la Seguridad Social y servicios vs la privación y subsistencia económica. Finalmente cabe destacar que casi el total de la población manifiesta ser feliz.